



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS
SECRETARÍA GENERAL
REGISTRO GENERAL

26 ABR. 2023 11:53:28

Entrada **270402**

Pregunta sobre os banzados e canles de rego no Concello de Cervantes

Competencia	Competencias de la Cámara
Subcompetencia	Control e información
Tipo Expediente	184-Pregunta al Gobierno con respuesta escrita.

Fdo.: Néstor REGO CANDAMIL

Diputado



A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Al amparo de lo establecido en el artículo 185 y siguientes del Reglamento del Congreso de los Diputados, el diputado del **BLOQUE NACIONALISTA GALEGO (BNG)**, Néstor Rego Candamil, adscrito al **GRUPO PLURAL**, formula las siguientes **preguntas dirigidas al Gobierno para su respuesta escrita**.

La ganadería es la base económica del ayuntamiento de Cervantes en Lugo. El primario es, después de los servicios, el sector económico en el que más personas están dadas de alta en la Seguridad social. Según los datos de la Consellería do Medio Rural en 2021 había 177 explotaciones de bovino con un total 4.921 cabezas.

Se trata, en su práctica totalidad, de explotaciones extensivas, con sistemas productivos en los que la alimentación del ganado se basa en los recursos forrajeros producidos por la propia explotación. Unos sistemas productivos que teóricamente deben ser potenciados según las declaraciones de distintos organismos (FAO, UE, Ministerio de Agricultura,...), por razones socioeconómicas mas también por razones ambientales.

Los prados de riego son una parte esencial de este modelo productivo, constituyendo para muchas explotaciones una importante fuente para la obtención de alimentos para su cabaña. Se basan en la captación de las aguas de riego a través de pequeñas presas y canales n los cauces fluviales para el regadío de los prados, como desde tiempos inmemoriales se viene haciendo.

Debe tenerse en cuenta, por lo tanto, que la funcionalidad de los prados de riego va mucho más allá de la socioeconómica. Existe numerosa literatura académica que muestra que son una fuente de diferentes servicios ecosistémicos; regulación y preservación de la calidad de los servicios hídricos,

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS
SECRETARÍA GENERAL
REGISTRO GENERAL

26 ABR. 2023 11:53:28

Entrada **270402**



mantenimiento de hábitats de elevada biodiversidad, fijación de carbono en el suelo, prevención de incendios... Las infraestructuras creadas (pequeñas presas, canales,...) son también un importante patrimonio tradicional. Son un elemento fundamental de un paisaje agrario de origen medieval y que recibe una elevada valoración en la actualidad. En términos agronómicos se trata, además, de sistemas muy eficientes porque garantizan que las explotaciones reduzcan enormemente su dependencia de insumos externos.

A pesar de la importancia de mantener en funcionamiento este paisaje natural agrario, recientemente, varios vecinos de Cervantes fueron informados por trabajadores de una empresa subcontratada de que la Confederación Hidrográfica del Cantábrico (CHC) pretende derribar distintos banzados (pequeñas presas para la captación de aguas de riego) en el ayuntamiento de Cervantes. Sin que en la citada decisión parezca haberse tenido en cuenta la relevancia de este patrimonio, el perjuicio económico, social, ambiental, así como paisajístico, que esta decisión puede causar.

La pretensión de derruir estas estructuras tradicionales ha causado una gran preocupación entre las personas usuarias y, en general, entre el conjunto de los vecinos y vecinas del Concello de Cervantes, que ven amenazada una de sus principales fuentes de trabajo y el mantenimiento del paisaje agrario tradicional, lo que los ha llevado también a iniciar una campaña de protestas contra la medida y a la recogida de firmas para lograr su paralización.

Por los motivos expuestos, el BNG formula las siguientes preguntas al Gobierno:

1. ¿Ha dado orden la Confederación Hidrográfica del Cantabrico a la empresa concesionaria TRAGSA para proceder a la destrucción de los banzados tradicionales (pequeñas presas y canales de regadío de prados) en el Concello de Cervantes?
2. ¿Paralizará la Confederación Hidrográfica del Cantábrico de manera inmediata cualquier orden derribo de los banzados o de los canales de



riego de prados que pueda existir en la actualidad, para mantener estas estructuras que permiten el sostenimiento de las explotaciones ganaderas en el Concello de Cervantes y otros lugares de la zona y ayudan al mantenimiento del paisaje agrario tradicional?

3. ¿Ha comunicado personalmente o de cualquier otra forma la intención de iniciar el derribo de las estructuras a las personas o explotaciones afectadas?
4. ¿Informará al conjunto de vecinos y vecinas de Cervantes sobre los planes que mantiene la Confederación en relación con los banzados o cualquier otra actuación que pueda afectar a los prados de riego?
5. ¿Facilitará a las explotaciones afectadas la información legal y técnica necesaria para proceder a la regularización de los banzados y canales de riego?

Madrid, a 26 de abril de 2023

Néstor Rego Candamil

Diputado del BNG en el Congreso